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□本报记者 罗芸

如今，城口的“森林人家”农家乐
已是名声在外。一年四季，越来越多
的游客钻进当地大山，住在“森林人
家”，避暑、休闲，看风景，体验绿色原
生态之美。

“森林人家”不仅是城口县东安镇
兴田村的品牌，还成了东安镇甚至城
口县的旅游区域品牌，全县现有“森林
人家”约2000家。

品牌影响力的提升，跟名字“起得
好”有关系。几年前，县、镇、村的干部
围在一起，开启“头脑风暴”。最终，大
家决定在各农家乐名字后加上“大巴
山森林人家”字样（以下简称“森林人
家”），强化生态好、人淳朴的“卖点”。

但光是名字好显然不行。“这块牌
子推动全县农家乐实现标准化发展，
有了抱团做大的基础；政府进行支持
和监管后，‘森林人家’又实现了提档
升级。”近日，城口县有关负责人介绍，
当地的“森林人家”前后经历了三次蝶
变——最近的一次是，根据不同区域
资源禀赋，以乡镇为单位确定地方主
题、打造集群片区，形成各自特色，进
行错位竞争。

第一次升级
淘汰了花花绿绿的被子

冯永均的龙洞人家，是兴田村首
批农家乐之一。抓住了短途旅行的需
求，在兴办两年后，龙洞人家等首批农
家乐就实现了净盈利。

到第四年，兴田村已有70多家农
家乐。此时，县内游客数量已经不足
以支撑兴田村“森林人家”的发展。

“如果还走老路，就是死路一条。”
冯永均说。

在“头脑风暴”后，当时的县旅游
局和东安镇决定练内功、走出去。练
内功，是指推动“森林人家”实行标准
化服务。

刚刚挂牌的“森林人家”，名称是
“高大上”了，可运营上各农户仍按照
喜好各自行事。针对这一点，县旅游
局、扶贫办等单位开班免费对从业村
民进行培训：床上用品不能再将就用
花花绿绿的自家被褥，要统一为白色；
服务员上菜时双手不要戴饰品，大拇
指不能扣入内碗沿；房间最好改造成
带卫生间的标准间……

全村接待服务水平整体上升，口

碑好了，客源进一步扩大。
后来，“森林人家”门槛提高，只有

通过免费培训获得认证的农家乐，才
能打上这个牌子，还要求抱团发展，不
能相互杀价。

标准化经营的好处显而易见。去
年，兴田村龙居庄接待了一个超大团
队订单，超出自身接待能力的一倍。
老板龙明安在村微信群求助，附近的
君临一品表示可以接待另一半客人。
旅游团领队实地调查后，发现两家“森
林人家”设施、接待水平相当，就定了
下来。

“如果接待水平不一样，这笔单子
肯定要‘飞’。”龙明安说。

走出去，还要靠统一的品牌。
很长时间里“森林人家”名气没出

城口。在县财政资金的支持下，县文
旅委领导和乡镇工作人员带着小册子
到达州等地营销。“如果让‘森林人家’
农家乐单家独户做宣传，不仅成本高，
效果也未必好。”县文旅委副主任邱云
说，“森林人家”成为区域公共品牌后，
通过政府营销，让更多群众受惠。

练内功和走出去，让兴田村的城
口“森林人家”突破瓶颈蓬勃发展。全
村205户人家中，有147户吃上了旅
游饭，成为城口乡村旅游的龙头。

后来，兴田村的经验在岚天、双河
等乡镇得到复制。全县的“森林人家”

快速发展，成为城口脱贫攻坚阶段重
要的产业载体。

第二次升级
“评星”推动更贴心服务

北屏乡太平社区的凡花小筑“森
林人家”，建筑大多由木竹装饰，古色
古香。

在停车场旁，一棵依主楼而立的
“大树”，让不少初来的游客驻足。“大
树”表皮斑驳，中间托举了两个小花
坛，迎春花的枝条从花坛中垂下，随风
摇曳。

“以前这里就是根白色的落水管，
碍眼。”凡花小筑负责人张业林说，
2020年凡花小筑准备由三星升级为
四星，绿化率要从50%升至60%，还
要设总服务台提供小件寄存等服务。
为了达到要求，凡花小筑转租了周边
农户果园作后花园，总服务台在提供
规定服务的同时还提供书报借阅。

乡村旅游市场竞争越来越激烈，
城口在对市场进行调查后，发现随着
消费升级，不少作为消费主力的年轻
人不再满足于传统意义上的“农家乐”
接待服务，这对旅游硬件条件与软环
境提出了更高的要求。

“四年前我们开张的时候，和周边
比的是谁家上的菜旺实一点。”张业林
边整理书报架边说，“政府鼓励我们

‘升星’，现在比的是谁家环境更好、服
务更好。”尽管收费比周边二星、三星
的“森林人家”高一些，但周末和节假
日，凡花小筑房间仍是爆满。

“推动‘森林人家’评星，主要是通
过硬件条件的改善、文化创意的增
加。”邱云表示，截至去年底，该县“森
林人家”中，已分别有6家、206家评
上四星级、三星级，游客可以根据需求
选择不同档次的“森林人家”消费。

第三次升级
一镇一品个性化发展

甘忠文搞建筑工程二十多年，在
家乡城口遇到“稀奇事”：自家农家乐
的装修设计，不能随性而为，需要相关
部门审定风格。“现在这个发展思路，
让人眼前一亮！”他很感慨。

四年前，甘忠文在厚坪乡龙盘村
建“森林人家”，装修只需在县里提供
的建筑图纸和装修方案中选择一种。

2018年，河鱼乡两扇门准备发展
高端民宿，自认为有经验的甘忠文跃跃
欲试。“没想到，这回强调要在乡愁大主
题下讲‘个性’，难度一下就升了不少。”
甘忠文为此还到江浙等地考察、体验了
一圈，才定下“怀旧”的风格。

为此，他收集了大量从老房拆下
来的旧木料运回河鱼，仅运费就花了
4万多元，相当于改建一个一星级“森
林人家”的花费。但他心甘情愿：“如
果所有农家乐都搞成一样，哪能吸引
人来？”

包括河鱼在内，城口共设了12个
大巴山“森林人家”集群片区，每个乡
镇有一个主题，形成一镇（乡）一品，各
有特色：东安依托亢家寨5A级景区
建人文康养特色旅游带，厚坪龙盘是
高山平湖旅游度假区，北屏太平是依
托农业采摘的农旅融合集群片区……

具体实施中，城口对县内乡村旅
游资源进行深入的现场摸底调查，布
局“景区带动类”“农业观光类”“民俗
文化类”“森林康养类”等多种类型的

“森林人家”集群片区建设，形成“全域
同文，各有特色”的发展格局。

“新建或改建的‘森林人家’围绕
本集群片区主题进行打造，差异化发
展，让游客玩遍城口也不觉得单调。”
邱云表示，如此一来避免了恶性竞争，
可在最大程度上助推全县文旅产业形
成合力，带动更多农户在乡村振兴中
增收。

标准化：提升接待服务水平 评星级：满足不同层次需求 差异化：各具特色错位竞争

城口“森林人家”升级记

本报讯 原重庆市文化局副巡
视员席承受同志，因病于2022年4

月3日逝世，享年92岁。
席承受同志系四川遂宁人，

1950年8月参加革命工作，1954年
7月加入中国共产党。

席承受同志逝世

城口县各乡镇的“森林人家”越来越多，图为沿河乡迎红村新建的“森林人
家”农家乐。（资料图片） 记者 崔力 摄/视觉重庆

本报讯 （首席记者 周尤）“现在
只要1天，上午体检下午出结果。”近
日，璧山高新区一位企业负责人对前来
回访的区纪委监委干部说，拟入职人员
体检的时间压缩一半以上，推动了新入
职人员及时到岗，缓解了企业用工难。

推动入职体检时间压缩一半，是璧
山区纪委监委从“小切口”入手，助推营
商环境持续优化的一个具体事例。

为切实助推营商环境持续优化，璧
山区纪委监委出台《十二条措施》，其
中，要求纪检监察机构联系服务企业工
作，纪检监察干部每年到自己联系的企
业走访两次，了解情况，收集问题。

今年3月，区纪委监委负责人在走
访企业时了解到，企业拟入职人员体检
等待结果时间长，无法及时到位上岗，
影响了企业用工。

企业的需求就是工作的重点。璧

山区纪委监委负责人当即组织研究解
决问题的办法，第一时间向区卫生健康
委提出了“优化健康体检相关事宜”的
工作建议。

同时，区纪委监委第二纪检监察室
与驻区卫生健康委纪检监察组形成“室
组”联动，跟进监督，精准监督，全面摸
底医疗机构体检流程及时长，督促开通
入职体检绿色通道、升级体检软件、开
展网上预约、网上查看结果等具体措
施。

目前，相关医疗机构均开设了绿色
通道，让入职体检结果“出炉”时间由2
天以上压缩到1天，已为近万名新入职
人员缩短了到岗时间。

“既当好‘监督者’，更当好‘建设
者’。”璧山区纪委监委相关负责人表
示，在坚决整治党员干部在服务经济社
会发展中庸懒散拖、吃拿卡要等问题，
当好“监督者”的同时，要用好医疗教
育、人才政策、法治文明、综合制度等要
素保障，协调解决企业发展中的难题，
做优营商环境“系统工程”。

企业员工入职体检结果当天拿
璧山区纪委监委以“小切口”助推营商环境持续优化

4月2日，在彭水自治县渝湘高铁
清水坪乌江大桥建设现场，工人们正在
加快推进项目建设。

清水坪乌江大桥是渝湘高铁“六隧
五桥”之一，也是渝湘高铁全线的控制
性工程。大桥主桥采用主跨 240 米连
续钢桁梁-拱组合体系，施工难度较
高。

特约摄影 赵勇/视觉重庆

高铁大桥建设
加快推进

（上接1版）
重庆一鼓风洞科技有限责任公司

也是增值税留抵退税新政受惠企业之
一。这家工业风机制造企业在铜梁高
新区的新厂于去年10月投用后，持续
在设备和生产场地方面加大投入，在购
进光纤激光切割机等先进生产设备和建
设生产车间方面已投入近5000万元。

“固定资产投资的加大已经影响

到公司资金周转。”公司财务负责人史
学升告诉记者，在这种情况下，留抵退
税就像“及时雨”一样，能大大缓解公
司资金周转的难题。

“此次推行大规模增值税留抵退
税政策，有助于提高企业资金周转效

率，缓解企业资金压力，增强企业发展
信心。”铜梁区税务局货物和劳务税科
副科长青建昌介绍，截至目前，全区有
留抵退税企业2000多家。

为把这项稳定宏观经济大盘的关
键性举措落细落实，铜梁区税务局成

立了专项工作组，在明确操作办法、升
级信息系统、优化纳税服务、加强宣传
辅导等方面持续用力，全力以赴帮助
广大纳税人及时充分便捷享受政策红
利。

“我们将进一步加快审核进度，缩
短退税办结时限，尽量让每户企业在8
个工作日内取得退税款，助力企业发
展。”青建昌表示。

铜梁多措并举助纳税人享红利

（上接1版）
“不同于普通的营造林，‘两岸青

山·千里林带’在提升城市生态屏障
功能的同时，还兼顾了景观品质与特
色经果林发展。”市林业局相关负责
人表示。为此，我市围绕“三类”“四
带”布局，按照适地适树的原则，在长
江干流及三峡库区回水区，嘉陵江、
乌江和涪江重庆段两岸第一层山脊
线，选择适宜的有较高季相变化的树
种开展营造林，丰富森林层次结构，
凸显四季自然变化，促进长江沿线生
态旅游业发展，为长江经济带绿色发
展开拓新路径。

具体而言，在大小三峡、乌江、嘉陵
江等峡谷地区，以栽种女贞、栾树、柏木
等乡土树种为主，全面保护峡谷自然生
态环境和生物多样性。对生态敏感区、
脆弱区、退化区进行重点修复，为“三峡
红叶”“乌江画廊”等森林生态增绿添
景。

在丘陵低山地区，则重点布局了柑
橘、笋竹、荔枝、龙眼等特色经果林，并
结合乡村振兴，建设森林乡村，发展乡
村旅游、森林康养等，实现增绿与增收
双赢。

此外，我市还在中心城区和沿江重
点城镇，开展江河岸线近绿亲水生态修
复，栽种了桂花、玉兰、紫薇、红梅等花
卉苗木，将绿化与美化结合起来，提升
城市人居环境和生态屏障功能。

丰富林相色相季相品相
促进森林提质增效

经过多年努力，重庆目前森林覆盖
率已达到54.5%，排名首次进入全国前
十。但记者在采访中了解到，现有森林
资源总体质量不高，低质低效林数量
大，全市乔木林平均蓄积量低于全国平
均水平（全国每公顷乔木林蓄积量 96
立方米，我市只有72立方米）。

因此，重庆还在“两岸青山·千里林
带”建设中，加大乡土珍贵树种推广，不
断丰富林相色相季相品相，改善林分结
构，促进森林提质增效。

永川国有林场原本是以马尾松为
主的纯林，森林面积约15万亩。“尽管
林场每年都在管护，但仍有很多小树弱
树面临着松材线虫病入侵的风险。”林
场负责人郭元松说。

结合“两岸青山·千里林带”建设，
林场对低质低效林、疏林地、无立木林
地、松材线虫病除治迹地等地块实施了
升级改造，营造了以桢楠为主的混交
林，形成了针阔混交复层异龄林，提升
了森林质量。

记者在该林场的桢楠培育基地看
到，一棵棵桢楠幼苗正从营养袋中破土
而出。温控育苗室内，十几名基地工人
站在操作台前，将配置好的营养基质娴
熟地装入营养袋中，为新一轮育苗做准
备。

“这便是无纺布轻基质育苗技术。”
郭元松拎起一个营养袋说，“和普通的
营养袋相比，轻基质泥土含量不到
10%，主要成分为泥炭、缓释肥、谷壳、
珍珠岩等，不仅保水、保肥力强，且后期
移栽时也更轻便。”

为保障项目建设中的苗木供应，目
前我市已建立起14个保障性苗圃，并
大力发展无纺布轻基质育苗等技术。
去年，全市保障苗圃出苗规模突破
3000万株，其中年培育桢楠、红豆杉、
银杏、柏木、光皮梾木等珍贵树种苗木

2000万株。
“林地生产力也同步提高了。”郭元

松说，以桢楠为例，树木成材后，每亩地
的经济价值在 80万元—100万元左
右，而一亩松林的经济价值却不到2万
元。目前，永川国有林场已完成1万余
亩桢楠树苗的移栽补植，逐步构建起健
康、优质、高效的森林生态系统。

深挖造林空间
破解新增绿地难

2月份，涪陵珍溪镇洪湖村，青菜
头采收接近尾声。种植大户李真明扛
着锄头，将一茬茬留在地头的青菜叶
子撸在一起，还田作肥，“青菜头采收
后，土地没有绿植覆盖，空荡荡的很不
美观。”

事实上，我市许多地方都存在着类
似的情况。尤其是在“滨江景观生态隔
离带”与“中山生态产业发展带”交界
处。由于地势平坦，大部分地块被划为
基本农田，受耕地保护等因素影响，绿
化增量空间十分有限。

“随着造林面积的逐年递增，可以
利用的绿化空间越来越少。”市林业局
相关负责人坦言。

如何解决这一矛盾？
“我们的做法是，在不破坏耕作

层、违规占用耕地植树造林的基础上，
通过粮食与非粮食作物的间作、轮作、
套种等，增加土地利用率，实现农业生
产与造林绿化的科学统筹。”该负责人
表示。

洪湖村便从中找到了机会——全
村2000多亩菜地套种桑树，每年青菜
头采收后，桑树才陆续抽出新芽，既不
影响蔬菜生长，又能为山坡披上一层绿
装。

“桑树具有耐旱、宜存活的特点，还
能增强土壤肥力，这是我们根据当地种
植习惯精心挑选出的经果林树种。”洪
湖村村支书郭中礼告诉记者。

不仅如此，我市还充分利用城市
废弃地、边角地，鼓励采取拆违建绿、
留白增绿，以及通过农村土地综合整
治，利用路旁、水旁、村旁、宅旁“四旁”
闲置土地等见缝插绿，加大公共绿地
建设。

在垫江长龙镇龙田村，镇干部带领
村民在房前屋后栽下了紫薇、斑竹等花
卉植物。

“过去，村民们习惯在闲置地上散
养家禽，到处又脏又臭。环境美化后，
村民们也自觉养成了爱干净、讲文明的
习惯。”村干部黄成平说。

云阳县则将城市山体生态修复
与公园景观协同营造，在城市坡坎
崖、废弃地等边边角角种上了樱花、
红枫等景观树，打造了一批社区体育
文化公园、小游园、小广场、生态停车
场等，不断满足当地群众对美好生活
的需求。

“目前，重庆正在开展在国土空间
规划中明确造林绿化空间这项工作。
接下来，我们将围绕生态空间挖潜力
补‘天窗’，生产空间调结构还林草，生
活空间增绿量添色彩，以宜林荒山荒
地荒滩、荒废受损山体、退化林地草地
为主开展绿化。力争到 2030 年，将

‘两岸青山·千里林带’项目区森林覆
盖率提高到60%以上。”市林业局相关
负责人表示，届时，长江两岸将形成

“层林叠翠、四季花漾、瓜果飘香”的美
好景象。

因地制宜种树 长江两岸更美

（上接1版）
今年3月23日，新民镇印发了试

行“田长制”的文件，高天兰从此多了一
个身份——村级田长，主要职责是负责
村里耕地用途的日常监管。“不仅要纳
入年终考核，还要排名给予奖惩。”高天
兰坦言，过去虽然一直强调保护耕地，
但有些农业经营主体不懂政策，时常偷
摸着修鱼池、建房子，镇村干部没有更
好的办法，最终只好得过且过。

“说到底还是没有真正压实耕地保护
责任。”新民镇党委书记兼总田长吴定飞

坦言，为坚决遏制耕地“非农化”，防止“非
粮化”，镇党委决定试行“田长制”，按照
镇、村、社（组）设立三级田长，负责耕地的
规划及用途的监管。同时，要求各级田长
周一到周五每天花半个小时去田间巡查。

有了身份后，说服陈刚“追回”耕地
更成了高天兰当务之急的大事。

思来想去，高天兰找到威望更高的
社级田长、凌云村七社社长潘治才一起

劝说陈刚。
“小陈，不是大家有意针对你，也不

是挡你的财路，要是我们放任不管，大
家都跟你一样改修鱼池，那以后没人种
地，即便是有钱也买不到粮食怎么办”

“再说严重点，侵占耕地现在属于违
法，要是数目大国家还要追究法律责
任……”潘治才苦口婆心地讲道理，陈
刚的态度渐渐软了下来。

“小陈，材料钱你也别着急，我们大
家一起想办法帮你解决。”见陈刚有些
犹豫，高天兰接过话茬，语重心长地
说。最后，陈刚答应不再修鱼池，这才
有了文章开头的一幕。

如今，新民镇有田长121人。“田长
制”试行10余天以来，该镇已遏制侵占
耕地苗头事件10余起，保护耕地200
多亩。“下一步，我们还将加大村级广播
的宣传力度以及组建宣讲队到田间院
坝进行讲解，并结合村民自治实现地有
人种、田有人管、责有人担。”吴定飞说。

高天兰“追地”记


